

Introducción al dossier: “Política, ideas y educación en San Juan. Aproximaciones a partir de los gobiernos de Federico y Aldo Cantoni”^{1*}

Introduction to the Dossier: "Politics, Ideas, and Education in San Juan. Approaches Based on the Governments of Federico and Aldo Cantoni"

HERNÁN FERNÁNDEZ

**CONICET-Instituto de Filosofía-
Universidad Nacional de San Juan**

hernan.fernan86@gmail.com

<https://orcid.org/0000-0001-7381-1443>

<https://doi.org/10.46553/THAA.33.1.2025.p9-14>

El San Juan de los tiempos acaecidos luego de la aprobación de la Ley Sáenz Peña dejó trascendentes e inéditas experiencias gubernamentales de la mano de los hermanos Federico y Aldo Cantoni. El partido bloquista, que fundaron y lideraron, alcanzó gran popularidad en tierras sanjuaninas, capitalizada en los triunfos electorales para las dos gobernaciones de Federico (1923-1925 y 1932-1934) y la única de Aldo (1926-1928). Esa cualidad del cantonismo logra explicarse mediante las diversas acciones efectuadas en distintos planos de la provincia cuyana. Fruto de los nuevos aires políticos, los Cantoni supieron atender parte de las necesidades de los grupos tradicionalmente excluidos por las dirigencias “conservadores”. La propuesta además combinaba variaciones en la manera de mostrarse los líderes frente a la población, ganándose por ello el calificativo de “populistas”.

La particularidad representada por los Cantoni llamó la atención de estudiosos del siglo XX; por mencionar un ejemplo, César Mansilla inicia su libro sobre los partidos provinciales, a los cuales destaca por carecer de abundancia en la Argentina, con el abordaje de la experiencia bloquista². El modo de hacer política del cantonismo implicó, en el espacio sanjuanino, enfrentarse a los sectores de poder con mayor peso, teniendo desde el inicio fricciones con los grandes viñateros, en especial bodegueros. A nivel nacional, la disputa principal la entabló contra la facción yrigoyenista del partido radical. La violencia no fue ajena en estos roces, recordemos que Federico Cantoni sufrió la acusación de participar del asesinato del gobernador de San Juan Amable Jones; al mismo tiempo, también los hermanos padecieron atentados contra sus vidas. En lo atinente a las contrariedades con las autoridades de la nación, vale apuntar la

^{1*} Fecha de recepción del artículo: 23/10/2024. Fecha de aceptación: 06/04/2025.

² César Mansilla, *Los partidos provinciales* (Buenos Aires: Centro Editor de América Latina, 1983).

peculiaridad del bloquismo de no concluir ningún mandato en los plazos constitucionales asignados debido a las intervenciones federales.

Escuetas pero dinámicas –y para nada sin falta de iniciativa-, podrían calificarse a las gestiones cantonistas. Las variadas medidas adoptadas dejaron de legado populosas obras públicas aun conservadas en la provincia cuyana. Asimismo, por medio de numerosas acciones atendieron amplias necesidades en procura de acentuar la presencia del Estado provincial en el terreno de lo social, lo político y lo económico. Dentro de las mismas es posible señalar la ampliación del presupuesto en salud pública e incremento de personal y servicios en el área³, mejoras en las condiciones de trabajo acompañada de la creación de oportunidades y garantías para acceder a viviendas en los sectores obreros, fortalecimiento de los salarios docentes –complementado con la puntualidad en el pago-, etc.

En simultáneo, las gobernaciones cantonistas estimularon cambios estructurales de la mano de la reforma constitucional de 1927, donde es conocido el innovado impulso a la participación política femenina al reconocer el derecho de las mujeres a sufragar. En el plano económico, bajo la pretensión de diversificar la producción, entre otras actividades se impulsó la elaboración de azúcar de remolacha⁴. Sin embargo, a pesar del espíritu transgresor de las disposiciones señaladas, el bloquismo no fue profundamente contra los pilares del “sistema económico liberal, ni las instituciones que lo respaldaban, pues se manejó con ellas y no destruyó la principal base de ese mecanismo, que era la propiedad privada. Pero sí, moderó, lo mismo que en el aspecto social, los efectos de ese liberalismo a ultranza”⁵.

Aun así, lo apuntado dejaba evidencias de los nuevos tiempos transcurridos en San Juan de la mano de los Cantoni, invocando además la atención de la experiencia en los estudiosos de la historia argentina y sanjuanina. Principalmente, como podrá advertirse en los diversos artículos del compendio aquí presentado, de las variadas publicaciones utilizadas para abordar el cantonismo, las producciones de Celso

³ Al respecto, apunta Celso Rodríguez: “Los servicios de salud pública fueron extraordinariamente mejorados. En la capital, el único hospital que existía aumentó su personal de 42 a 69 personas y su presupuesto anual de \$36000 a \$369000. Por primera vez se proveyó de asistencia odontológica y medicamentos gratuitos”. Celso Rodríguez, *Lencinas y Cantoni. El populismo cuyano en tiempos de Yrigoyen* (Buenos Aires: Belgrano, 1979), 246.

⁴ La participación provincial también se procuró mediante la creación de la Bodega del Estado y la Marmolería del Estado. Iniciativas con múltiples complicaciones para su funcionamiento debido a la crisis de 1930.

⁵ Susana Ramella de Jefferies, *El radicalismo bloquista en San Juan* (San Juan: Gobierno de la Provincia, 1986), 229.

Rodríguez, Susana Ramella, César Mansilla y Luis Garcés⁶ significan el núcleo de referencia del cual partimos⁷. Dentro de estos estudios, es posible encontrar profundos análisis del accionar gubernamental desplegado por los Cantoni, la historia del partido, los conflictos atravesados, la vinculación regional con el ensayo de similar calibre representado por el lencinismo en Mendoza, y demás asuntos a considerar del tema.

El conjunto de lo indicado hasta el momento sirvió como disparador para los trabajos compilados, desarrollados en su mayoría en el marco del proyecto de investigación PROJOVI de la Universidad Nacional de San Juan, titulado “Educación común y política en San Juan durante los gobiernos *cantonistas* (1923-1934)”. En el mismo, inicialmente la intención consistió en inquirir, desde la historia política y la historia intelectual, dos primordiales características del bloquismo: la gestión educativa y, con relación a ella, la defensa de la autonomía efectuada frente a los poderes nacionales. Fruto de esos estímulos fueron las presentaciones en jornadas y encuentros científicos donde, de manera grupal, pusimos a consideración del público participante los primeros avances de la consiguiente propuesta⁸.

A partir de lo manifiesto entendemos oportuno dar a conocer mediante escritos científicos las diversas cuestiones trabajadas, situación que nos lleva a plantear dos aclaraciones. En primera instancia, apuntar el carácter iniciático de estas producciones interesadas en el cantonismo. Por ese motivo el propósito primordial de cada escrito, según podrá leerse, tiende sobre todo a trazar determinadas problemáticas no abordadas en instancias precedentes. Sea por las fuentes utilizadas, el tema seleccionado o el enfoque propuesto, el dossier pretende sumar incipientes elementos intelectivos para el camino transitado como grupo y por el cuál procuramos seguir profundizando para

⁶ César Mansilla, *Los partidos provinciales...*; Celso Rodríguez, *Lencinas y Cantoni...*; Celso Rodríguez, “Los Cantoni”. *Todo es Historia*, N° 82 (1974); Susana Ramella de Jefferies, *El radicalismo bloquista...*; Luis Garcés, *La escuela cantonista. Educación, sociedad y Estado en el San Juan de los años 20* (San Juan: EFU, 1992); Luis Garcés, “San Juan: De Sarmiento a la búsqueda del sujeto popular”, en: *Historia de la educación en la Argentina: la educación de las provincias y territorios nacionales: 1885-1945*, dirigido por Adriana Puigrós (Buenos Aires: Galerna, 2001).

⁷ Otras producciones utilizadas como auxiliares por presentar enfoques diferentes a los objetivos actuales, pero que seguramente serán sustanciales para las etapas venideras de la investigación, son: María Griselda Henríquez, “Construcción de hegemonía: el proyecto político de Federico Cantoni 1923-1932 (San Juan, Argentina). *Ponencia. Asociación Latinoamericana de Sociología, Guadalajara*. <https://cdsa.academica.org/000-066/928>; Fabiana García y María Goldberg, “Un fenómeno multifacético: el cantonismo en San Juan”. *Ponencia. Facultad de Filosofía y Letras. Universidad de Tucumán*. <https://cdsa.academica.org/000-108/546.pdf>; Nancy Gómez y María Goldberg, “La reconfiguración del campo político en San Juan. Una aproximación a los gobiernos de Cantoni y Bravo”. *REV IISE* 4, N° 4 (2013).

⁸ Dentro de esas participaciones vale destacar, a modo de ejemplo, la presentación de algunos avances de los cuatro trabajos que integran el dossier en las Jornadas Interescuelas/Departamentos de Historia, efectuados en Rosario en el corriente 2024.

alcanzar mayores aportes en torno al conocimiento del objeto seleccionado.

El segundo punto requiere clarificar la multiplicidad de temas, los cuales trascienden la originaria idea centrada principalmente en la educación común y la autonomía provincial. No obstante, consideramos positivo y alentador este aspecto por el hecho de significar que nuestras indagaciones, sin perder de vista el objetivo general, lograron divisar múltiples tramas subyacentes en el San Juan de los Cantoni. De ahí la idea de iniciar presentación de los artículos con el estudio de Delia Otero referido a Cantoni y Lencinas, proponiendo una perspectiva regional.

Otero avanza sobre ambos movimientos cuyanos partiendo de su característica “populista”, autoritaria y de original manera para vincularse con los seguidores. Desde allí la autora expone, sin dejar de distinguir las diferencias, las trayectorias de los Cantoni y Lencinas con los respectivos partidos y gobiernos. Recuperando las trasgresoras medidas adoptadas, Otero presenta una amplia visión del objeto, pero ofreciendo claves intelectivas para plantear la trascendencia en el plano provincial, regional, nacional e, incluso, continental. En ese sentido nos conduce hacia fenómeno enmarcándolo en los cambios en las prácticas políticas y formas de legitimación suscitadas en los preludios del siglo XX. Por tanto, cobra nitidez la intención de volver a la relación con los sectores populares, la disputa frente los grupos “tradicionales” de la política y el poder central. Este ejercicio explicativo brindado por la investigadora deja abierta la puerta para introducirnos en las novedades atendidas por el cantonismo según los nuevos tiempos en curso, entre ellas las cuestiones relativas a laicismo y anticlericalismo.

Entre los distintos cuestionamientos y debates planteados al Estado liberal de las postrimerías decimonónicas y los albores del nuevo siglo, el nexos con la Iglesia Católica ocupó la atención del funcionariado y los pensadores de las disímiles corrientes y agrupaciones políticas. El San Juan del cantonismo presentó también las condiciones para la discusión del asunto. El trabajo de Celeste Ríos precisamente nos lleva a ese terreno mediante los actores provenientes del bloquismo, el socialismo y el anarquismo. Tomando el espacio de deliberación emergido de la reforma constitucional efectuada durante la gobernación de Aldo Cantoni, Ríos indica parte de las corrientes de pensamiento en boga en las deliberaciones de la triada iglesia, educación y Estado. La investigadora efectúa la labor por medio de un inicial mapeo de figuras políticas e intelectuales, círculos, agrupaciones, redes, y demás espacios dispuestos a incurrir en la batalla anticlerical en el espacio educativo provincial y nacional.

En lo concerniente a medidas trasgresoras, los Cantoni tampoco descuidaron la presentación de discursos destinados a mostrar a las gestiones bloquistas como parte de innovados tiempos para San Juan. En ese sentido, a nivel provincial exponían la superación de las tradicionales políticas. La argumentación cantonista hallaba estratégico complemento en el enfrentamiento mantenido con las autoridades nacionales, fricción utilizada en procura de manifestar una defensa de la autonomía sin precedentes. Partiendo de tal espíritu, el trabajo de Fernández apunta a inquirir el campo de la educación común a través de diversas acciones tendientes a reorganizar cuestiones elementales, el magisterio y las escuelas Laínez, por ejemplo. Pero donde mayormente dirige la indagación el escrito es a los manuales de lectura adoptados para las escuelas sanjuaninas en las gobernaciones cantonistas. La prospección del artículo tiende a exponer qué leían en las aulas durante el bloquismo y si el material enfatizaba en contenidos donde primaba conocimiento de la realidad local, según lo estipulado por la Ley de Educación sanjuanina.

El espacio de la educación común ofrecía las posibilidades para concretar varias reformas en respuesta a aspectos considerados perimidos o ávidos de modificaciones. El artículo de Francisco Ceballos interroga precisamente la sustancial propuesta en torno a los propósitos educativos mediante la *Escuela Nueva*, centrada a redireccionar el perfil de la formación formal hacia caracteres con mayor impronta laboral o práctica. En las tres gestiones cantonistas subyacían las ideas de luchar contra el enciclopedismo en las aulas, Ceballos presenta ese marco de pensamiento y acciones, cerrando el escrito con las medidas desplegadas en la última gobernación de Federico Cantoni. La *Escuela Nueva* implica una corriente donde, asimismo, resulta posible advertir puntos de unión con la irreconciliable ala radical yrigoyenistas, también interesada en aplicar cambios de tamaña índole. Ceballos exhibe la complejidad de dicho tema particular, por lo referido, crucial en el periodo –y que incluso lo excede– en lo concerniente a política y educación.

El dossier, por todo lo apuntado, tiene la función de introducir al público lector en los múltiples matices entramados en el cantonismo. Además de los temas puntuales seleccionados en cada escrito, emergen incluso otras particularidades del objeto general susceptibles de ser estudiadas posteriormente. Por referir algunas cuestiones, nuestros trabajos principalmente centran el foco en la faceta de los Cantoni en el gobierno, pero también brindan luces a la estela de las trayectorias fuera del poder ejecutivo sanjuanino. Esto puede apreciarse en la señalada defensa efectuada por Federico para

obtener el reconocimiento de senador en el Congreso o su actuación docente en la escuela San Martín o, por el lado del hermano, la participación intelectual de Aldo en el Partido Socialista Internacional previo a la fundación del bloquismo. En síntesis, lo manifiesto propone volver al cantonismo como una experiencia que convida a repensar el sistema federal, la política provincial, los objetivos de la educación común, el rediseño del Estado liberal, etc. Esperando sumar conocimiento a la amplitud de temas, invitamos a consultar los cuatro artículos reunidos.